

la Iglesia. Efectivamente, Honorio, Teodosio el Joven, Justiniano, no dudaron confesar que en cuanto decia relacion á las matrimonios, no les era licito el ser otra cosa que custodios y defensores de los sagrados cánones. Y si promulgaron algunos edictos acerca de impedimentos matrimoniales, dijeron paladinamente que lo habian hecho con permiso y autoridad de la Iglesia, cuyo juicio acostumbraron á inquirir y reverenciar en las controversias de honestidad, de nacimiento, de divorcios, en una palabra, de todo lo que en cualquier forma tuviese relacion eon el vinculo conyugal. Así, pues, con derecho perfecto definió el Concilio Tridentino que "la Iglesia tiene potestad de establecer impedimentos dirimentes del matrimonio, y que

eam, quanta est, penes Ecclesiam esse agnoscerent et declararent. Revera Honorius, Theodosius iunior, Iustinianus (Novel. 137.) fateri non dubitarunt, in iis rebus quae nuptias attingunt, non amplius quam custodibus et defensoribus sacrorum canonum sibi esse licere. Et de conubiorum impedimentis, si quid per edicta sanxerunt, caussam docuerunt non inviti, nimurum id sibi sumpsisse ex Ecclesiae permissu atque auctoritate (Fejer Matrim. ex instit. Christ. Pest. 1835); cuius ipsius iudicium exquirere et reverenter accipere consueverunt in controversiis de honestate natalium (Cap. 3 de ordin. cognit.), de divorciis (Cap. 3 de divort.), denique de rebus omnibus cum coniugali vinculo [necessitudinem quoquo modo habentibus (Cap. 13 qui filii sint legit.).—Igitur iure optimo in Concilio Tridentino definitum est in Ecclesiae potestate esse *impedimenta matrimonium dirimentia constituere* (Trid.

*las causas matrimoniales pertenecen á los jueces eclesiásticos.*"

Ni hay por qué detenerse á considerar la famosa distincion de los regalistas, que separan el contrato matrimonial del Sacramento, con el solo objeto de reservar á la Iglesia lo concerniente al Sacramento, y conferir á los Gobiernos civiles toda potestad y derecho sobre el contrato. Desde luego no puede admitirse esta distincion, mejor dicho separacion; toda vez que es bien sabido que en el matrimonio cristiano no puede separarse el contrato del Sacramento, y que por lo mismo no existe verdadero y legitimo contrato sin ser por el mismo hecho Sacramento. Porque Jesucristo Nuestro Señor elevó el matrimonio á la dignidad de Sacramento, y el matrimonio es el mismo contrato, con tal que haya sido hecho legalmente. Allégase á esto que en tanto el matrimonio es Sacramento

*sess. XXIV. can. 4.), et caussas matrimoniales ad iudices ecclesiasticos spectare (Ibid. can 12.).*

Nec quemquam moveat illa tantopere a Regalisticis praedicata distinctio, vi cuius contractum nuptiale a sacramento disiungunt, eo sane consilio, ut, Ecclesiae reservatis sacramenti rationibus, contractum tradant in potestatem arbitriumque principum civitatis.—Etenim non potest huiusmodi distinctio, seu verius distractio, probari; cum exploratum sit in matrimonio christiano contractum a sacramento non esse dissociabilem; atque ideo non posse contractum verum et legitimum consistere, qn in eo ipso sacramentum. Nam Christus Dominus dignitate sacramenti auxit matrimonium; matrimonium autem est

en cuanto es un signo sagrado y eficiente de la gracia, y que es la imágen de las místicas bodas de Cristo con la Iglesia, cuya forma y figura claramente representa el vínculo de estrecha union, con el cual se unen entre si el hombre y la mujer, y que no es otra cosa que el mismo matrimonio. Y así resulta que entre cristianos, todo matrimonio justo es en sí y por sí Sacramento, y que nada está más distante de la verdad que el suponer que sea el Sacramento cierto ornato del matrimonio, ó cierta propiedad extrínseca que, al arbitrio de los hombres, pueda separarse del contrato. Por todo lo cual debemos confesar que, ni por la razon ni por la historia de los tiempos, puede probarse que la potestad sobre los matrimonios cristianos haya pasado con derecho á los principes seculares. Y si en esta materia se ha violado de-

ipse contractus, si modo sit factus iure.—Huc accedit, quod ob hanc caussam matrimonium est sacramentum, quia est sacrum signum et efficiens gratiam, et imaginem referens mysticarum nuptiarum Christi cum Ecclesia. Istarum autem forma ac figura illo ipso exprimitur summae coniunctionis vinculo, quo vir et mulier inter se conligantur, quodque aliud nihil est, nisi ipsum matrimonium. Itaque appareat, omne inter christianos iustum coniugium in se et per se esse sacramentum; nihilque magis abhorrese a veritate, quam esse sacramentum decus quedam adiunctum, aut proprietatem allapsam extrinsecus, quae a contractu disiungi ac disparari hominum arbitratu queat.—Quapropter nec ratione efficitur, nec teste temporum historia comprobatur potestatem in matrimonia christianorum ad principes reipublicae esse iure tra-

recho ageno, nadie podrá decir con verdad que ha sido violado por la Iglesia.

¡Ojalá que los oráculos de los naturalistas, así como están llenos de falsedad y de injusticia, no fuesen tambien manantial fecundo de desdichas y calamidades! Muy fácil es comprender cuántos daños ha causado la profanacion del matrimonio, y cuántos ha de causar en adelante á la sociedad. Está en verdad muy sabiamente dispuesto por Dios que lo que ha si-lo instituido por Dios y la naturaleza sea tanto m s útil y saludable para nosotros cuanto más íntegro é inmutable se conserva en su estado primitivo, una vez que el Criador de todas las cosas, Dios, conoce perfectamente qué es lo que conviene á la institucion y conservacion de cada una de ellas; y de tal modo las ordenó en su entendimiento y voluntad que todas

---

ductam. Quod si hac in re alienum violatum ius est, nem profecto dixerit esse ab Ecclesia violatum.

Utinam vero Naturalistarum oracula, ut sunt plena falsitatis et iniustitiae, ita non etiam essent fecunda detrimentorum et calamitatum. Sed facile et pavidere quantam profanata coniugia perniciem attulerint; quantum allatura sint universae hominum communitati—Principio quidem lex est provisa divinitus, ut quae Deo et natura auctoribus iustituta sunt, ea tanto plus utilia ac salutaria experiamur, quanto magis statu nativo manent integra atque incommutabilia; quandoquidem procreator rerum omnium Deus probe novit quid singularum institutioni et conservationi expediret, cunctasque voluntate et mente sua sic ordinavit, ut suum unaquaeque exitum convenienter habitura sit. At si rerum ordinem providen-

ellas producen los efectos convenientes. Pero si la temeridad ó malicia de los hombres se empeña en perturbar el órden sabiamente constituido, entonces sucede que las cosas más útiles, ó comienzan á ser dañosas ó dejan de ser provechosas, bien porque pierdan con la mudanza su virtud provechosa, ó bien porque Dios quiera castigar de ese modo la soberbia y audacia de los mortales. Y es indudable que los que niegan que el matrimonio sea sagrado y lo enumeran despojado de su santidad entre las cosas profanas, éstos pervertien el fundamento de la naturaleza y se oponen á los consejos de la Divina Providencia, destruyendo en cuanto pueden lo instituido. No debe, pues, admirarse nadie si de estos conatos insensatos é impíos nacen un sin número de males, los más perniciosos á la salud de las almas y al bienestar de la república.

tissime constitutum immutare et perturbare hominum temeritas aut improbitas velit, tum vero etiam sapientissime atque utilissime instituta aut obesse incipiunt, aut prodesse desinunt, vel quod vim iuvandi mutatione amiserint, vel quod tales Deus ipse poenas malit de mortaliū superbia atque audacia sumere. Iamvero qui sacrum esse matrimonium negant, atque omni despoliatum sanctitate in rerum profanarum coniiciunt genus, ii pervertunt fundamenta naturae, et divinae providentiae tum consiliis repugnant, tum instituta, quantum fieri potest, demoluntur. Quapropter mirum esse non debet, ex huiusmodi conatibus insanis atque impiis eam generari malorum segetem, qua nihil est saluti animorum, incolumentique reipublicae perniciosius.

Si se considera qué objeto ha tenido la institución divina de los matrimonios, se verá de una manera evidente que Dios ha querido hacer de ellos fuentes copiosas de utilidad y de salud pública.

Y en verdad, sobre que son el medio apto para la propagación del género humano, contribuyen eficazmente á hacer dichosa y feliz la vida de los cónyuges; y esto por muchas razones, á saber, por la mutua ayuda en remediar sus necesidades, por el amor constante y fiel, por la comunidad de todos los bienes, y por la gracia celestial que nace del Sacramento. Del mismo modo son medios efficacísimos para la felicidad de las familias; porque los matrimonios cuando son conformes á la naturaleza y arreglados á los consejos de Dios, pueden afianzar la paz entre los padres, mirar por la buena educación de los hijos, moderar la patria

Si consideretur quorsum matrimoniorum pertineat divina institutio, id erit evidentissimum, includere in illis voluisse Deum utilitatis et salutis publicae uberrimos fontes. Et sane, praeter quam quod propagationi generis humani prospiciunt, illuc quoque pertinent, ut meliorem vitam coniugum beatioremque efficiant; idque pluribus caussis, nempe mutuo ad necessitates sublevandas adiumento, amore constanti et fideli, comunione omnium bonorum, gratia caelesti, quae a sacramento proficiuntur. Eadem vero plurimum possunt ad familiarum salutem; nam matrimonia quandiu sint congruentia naturae, Deique consiliis apte convenientia, firmare profecto valebunt animorum concordiam inter parentes, tueri bonam institutionem liberorum, temperare patriam potesta

potestad, teniendo á la vista el ejemplo de la potestad divina, hacer á los hijos obedientes á los padres, y á los criados sumisos á los señores. De esta clase de matrimonios pueden con derecho esperar las sociedades ciudadanos probos, que acostumbrados á amar y reverenciar á Dios, tengan por un deber el obedecer á los que mandan legítimamente, amar á todos y no hacer daño á nadie.

Estos frutos tan grandes y excelentes produjo el matrimonio, mientras conservó sus cualidades de santidad, unidad y perpetuidad, de las cuales recibe toda su fructuosa y saludable eficacia; y no debe dudarse que seguiría produciendo iguales frutos, si siempre y en todas partes se hubiese dejado á la autoridad y cuidado de la Iglesia que es su mejor y más fiel conservadora. Pero como plugo al capricho humano sustituir con su derecho el derecho natural y divino, no solo ha comenzado á

---

tem proposito divinae potestatis exemplo, filios parentibus, famulos heris facere obedientes. Ab eiusmodi autem coniugiis expectare civitates iure possunt genus et sobolem civium qui probe animati sint, Deique reverentia atque amore assueti, sui officii esse ducant inste et legitime imperantibus obtemperare, cunctos diligere, laedere neminem.

Hos fructus tantos ac tam praeclaros tamdiu matrimonium revera genuit, quamdiu munera sanctitatis, unitatis, perpetuitatisque retinuit, a quibus vim omnem accipit frugiferam et salutarem; neque est dubitandum similes paresque ingeneraturum fuisse, si semper et ubique in potestatem fidemque fuisse Ecclesiae, quae illorum numerum est fidissima conservatrix et vindicta.—Sed quia

borrarse la hermosísima y elevada noción del matrimonio, que la naturaleza había impreso y como consignado en el corazón de los hombres; sino que en los mismos matrimonios cristianos, por culpa de los hombres, ha ido debilitándose su fuerza creadora de grandes bienes. ¿Qué bienes podrán esperarse de aquellos matrimonios, de los que se despide á la religión cristiana, madre de todos los bienes, que alienta á todas las virtudes y que excita é impele á toda acción heroica y generosa?

Separada y desechada la religión del seno de los matrimonios, necesario es que éstos vuelvan á la servidumbre de la naturaleza corrompida de los hombres, de sus pasiones dominantes, no quedándoles ya más que la protección de su honestidad natural. De esta fuente han nacido toda clase de males, no solo para las familias en particular, sino

---

modopassim libuit humanum ius in locum naturalis et divini supponere, deleri non solum coepit matrimonii species ac notio præstantissima, quam in animis hominum impresserat et quasi consignaverat natura; sed in ipsis etiam Christianorum coniugiis, hominum vitio, multum vis illa debilitata est magnorum bonorum procreatrix. Quid est enim boni quod nuptiales afferre possint sociates, unde abscedere christiana religio iubetur, quae parentis est omnium bonorum, maximisque alit virtutes, excitans et impellens ad decus omne generosi animi atque excelsi? Illa igitur semota ac reiecta, redigi nuptias operet in servitutem vitiosae hominum naturae et pessimorum dominarum cupiditatum, honestatis naturalis parum valido defensas patrocinio. Hoc fonte multiplex derivata perniciés, non modo in privatas familias, sed etiam in ci-

para la sociedad en general. Porque desecharo el santo temor de Dios y olvidado el cumplimiento de los deberes tan recomendado por la religion cristiana, frecuentemente sucede lo que naturalmente debe suceder, que apenas parecen soportables las obligaciones del matrimonio, y quieren muchos librarse del vínculo que creen impuesto por derecho humano, cuando la desigualdad de genios ó la discordia entre ambos, ó la fé violada, ó el consentimiento mútuo ú otras causas, les aconsejan como conveniente el recobrar su libertad. Y si es el caso de que la ley les prohíbe satisfacer estos inicuos deseos, entonces claman contra las leyes diciendo que son inhumanas y repugnantes al derecho de los ciudadanos libres, y que deben abrogarse y sustituirse con otras más suaves que permitan el divorcio.

Y los legisladores de nuestros tiempos, mani-

vitates influxit. Etenim salutari depulso Dei metu, sublataque curarum levatione, quae nusquam alibi est quam in religione christiana maior, persæpe fit, quod est factu proclive, ut vix ferenda matrimonii munera et officia videantur; et liberari nimis multi vinculum velint, quod iure humano et sponte nexum putant, si dissimilitudo ingeniorum, aut discordia, aut fides ab alterutro violata, aut utriusque consensus, aliaeve caussae liberari suadeant oportere. Et si forte satis fieri procacitati voluntatum legge prohibeatur, tum iniquas clamant esse leges, inhumanas, cum iure civium liberorum pugnant; quapropter omnino videndum ut, illis antiquatis abrogatisque, licere divortia humaniore lege decernatur.

Nostrorum autem temporum legumlatores, cum eorum-

festándose sollicitos y tenaces defensores del derecho de los príncipes, no pueden defenderse contra tanta perversidad, y esto aunque lo quieran eficazmente; por lo cual se ven como obligados á ceder á las circunstancias y conceden la facultad del divorcio, y así lo comprueba la misma historia. Pasando por alto otros ejemplos, á fines del último siglo, durante la revolucion francesa, cuando toda sociedad era profanada por su alejamiento de Dios, se decretaron válidas y firmes las separaciones entre los cónyuges. Y esas mismas leyes quisieran muchos en nuestro tiempo, por lo mismo que quieren quitar de en medio á Dios y á su Iglesia, separando su acción de la unión conyugal, pensando neciamente que el remedio eficaz contra la cerrupcion de costumbres ha de buscarse en esta clase de leyes.

---

dem iuris principiorum tenaces se ac studiosos profiteantur, ab illa hominum improbitate, quam diximus, se tueri non possunt, etiamsi maxime velint: quare cedendum temporibus ac divortiorum concedenda facultas.—Quod historia idem ipsa declarat. Ut enim alia praetereamus, exeunte saeculo superiore, ia illa non tam perturbationes quam deflagratione Galliarum, cum societas omnis, amato Deo, profanaretur, tum demum placuit ratas legibus esse coniugum discessiones. Easdem autem leges renovari hoc tempore multi cupiunt, propterea quod Deum et Ecclesiam pelli e medio ac submoveri volunt a societate coniunctionis humanae; stulte putantes extremum grasianti morum corruptelae remedium ab eiusmodi legibus esse querendum.

Empero cuán grandes males traigan en pos de si los divorcios, apénas se pueden explicar. Por causa de ellos se hacen mudables y variables los derechos maritales, se debilita la mútua benevolencia, se dá ocasión perniciosa á la infidelidad, se perjudica al cuidado y educación de los hijos, se abre la puerta á la disolución de los matrimonios, se siembra la semilla de la discordia entre las familias, se disminuye y deprime la dignidad de la mujer, exponiéndola al peligro de ser abandonada por su marido, cuando éste ha satisfecho sus pasiones. Y no habiendo medic más sencillo y más conducente á la perdición de las familias y á la destrucción de la riqueza pública, que la corrupción de costumbres, fácilmente se comprende que los divorcios son el mayor enemigo de las familias y de la sociedad, porque los divorcios dimanan de las costumbres depravadas,

---

At vero quanti materiam mali in se divortia contineant, vix attinet dicere. Eorum enim causa fiunt maritalia foedera mutabilia; extenuatur mutua benevolentia; infideli-  
tati perniciosa incitamenta suppeditantur; tuitioni atque institutioni liberorum nocetur; dissuendis societatibus do-  
mesticis praebetur occasio; discordiarum inter familias se-  
mina sparguntur; minuitur ac deprimitur dignitas mulie-  
rum, quae in periculum veniunt ne, cum libidini virorum  
inservient, pro derelictis habeantur.—Et quoniam ad  
perdendas familias, frangendasque regnorum opes nihil  
tam valet, quam corruptela morum, facile perspicitur,  
prosperitati familiarum ac civitatum maxime inimica esse  
divortia, quae a depravatis populorum moribus nascun-  
tur, ac, teste rerum usu, ad vitiosiores vitae privatas et

y éstas dejan, segun la experiencia enseña, el camino expedito á los hábitos viciosos de la vida privada y pública. Y aún más claramente se verá la gravedad de estos males, si se considera que no hay freno tan poderoso que, una vez concedida la facultad de divorcio, tenga fuerza para contener-a dentro de ciertos límites. Es grande la fuerza del ejemplo, es mayor la de las pasiones, y con estos incitamientos debe suceder que, extendiéndose cada dia más la liviandad del divorcio, invada el ánimo de muchos, propagándose como enfermedad contagiosa, ó como torrente de aguas que se desbordan, superando todos los obstáculos.

Todas estas cosas son muy claras, pero se harán evidentes renovando la memoria de los sucesos pasados. Apénas las leyes ofrecieron camino seguro á los divorcios, desde luego se vió el

---

publicae consuetudines aditum ianuamque patefaciunt.—  
Multoque esse graviora haec mala constabit, si consilere-  
tur, frenos nullos futuros tantos, qui concessam semel di-  
vortiorum facultatem valeant intra certos, aut ante pro-  
visos, limites coercere. Magna prorsus est vis exemplorum,  
major cupiditatum: hisce incitamenti fieri debet, ut di-  
vortiorum libido latius quotidie serpens plurimorum ani-  
mos invadat, quasi morbus contagione vulgatus, aut ag-  
men aquarum, superatis aggeribus, exundans.

Haec certe sunt omnia per se clara; sed renovanda re-  
rum gestarum memoria fiunt clariora.—Simul ac iter di-  
vortiis tutum lege praestari coepit, dissidia, simultates,  
secessiones plurimum crevere; et tanta est vivendi turpi-

acrecentamiento de las disidencias, de los odios y de las separaciones conyugales, y fué tanta la inmoralidad que á esto se siguió, que los mismos defensores del divorcio hubieron de arrepentirse de su procedimiento, y si no se hubiese puesto remedio con leyes contrarias á tan graves males, de temer era que la sociedad hubiese venido á su completa disolucion. Dicese que los antiguos romanos se horrorizaron á los primeros casos de divorcio; pero al poco tiempo languideció en los ánimos el sentimiento de la honestidad, y extinguióse por completo el pudor que modera las concupiscencias, y comenzóse á violar la fé conyugal con licencia tan desenfrenada, que parecía llegado el caso que nos refieren las historias, de que las mujeres contasen los años, no por las mudanzas de los cónsules, sino de los maridos.

De igual modo entre los protestantes se dictaron al principio leyes para que los divorcios se

---

tudo consecuta, ut eos ipsos, qui fuerant talium dissensionum defensores, facti poenituerit; qui nisi contraria leges remedium mature quaevisserent, timendum erat, ne praeceps in suam ipsa perniciem respública dilaberetur.—Romani veteres prima divortiorum exempla dicuntur inhorruisse; sed non longa mora sensus honestatis in animis obstupefcere, moderator cupiditatis pudor interire, fidesque nuptialis tanta cum licentia violari coepit, ut magnam veri similitudinem habere videatur quod a nonnullis scriptum legitimus, mulieres non mutatione consulim, sed maritorum enumerare annos consuevisse.—Pari modo apud Protestantes principio qualem leges sanxerant, ut divortia fieri liceret certis de causis, iisque non sane multis: istas

hicieseu por ciertas causas, y éstas no muchas; sin embargo, por la afinidad que se encuentra entre los casos, vinieron á crecer tan desmesuradamente entre los Germanos, Americanos y otros, que los menos desacordados juzgaron digna de llorarse la extremada depravacion de costumbres, é intolerable la temeridad de las leyes. No otra cosa sucedió en ciudades católicas, en las cuales por haberse dado lugar al divorcio matrimonial, fueron tantos los males que se siguieron, que su espantoso número superó excesivamente la opinion de los legisladores. Pues llegó la criminalidad de muchos á entregarse á todo linaje de maldades y fraudes, á todo género de crueldades, injurias y adulterios, que que luego servian de pretexto para disolver impunemente el vínculo de la union marital, que había llegado á serles de todo punto insopportable; y todo esto con tanto detimento de la moral pública, que

---

tamen propter rerum similium affinitatem, compertum est in tantam multitudinem excrevisse apud Germanos, Americanos, aliasque, ut qui non stulte sapuissent, magnopere defendam putarint infinitam morum depravationem, atque intolerandam legum temeritatem —Neque aliter se res habuit in civitatibus catholici nominis: in quibus si quando datus est coniugiorum disciulis locus, incommodorum, quae consecuta sunt, multitudo opinionem legislatorum longe vicit. Num scelus plurimorum fuit, ad omnem militiam fraudemque versare mentem, ac per saevitiam adhibitam, per iniurias, per adulteria fingere causas ad illud impune dissolvendum, cuius pertaesum esset, coniunctionis maritalis vinculum: idque cum tanto publicae honestatis detimento, ut operam emendandis legibus

todos juzgaron era necesario establecer leyes que remediasen tantos males. ¡Y quién dudará que los efectos de las leyes que favorecen el divorcio, han de ser igualmente calamitosos si llegan á ponerse en práctica en nuestro tiempo? No está ciertamente en la facultad de los hombres el poder inmutar la índole y formas naturales de las cosas; por lo cual mal interpretan y desacertadamente juzgan de la felicidad pública los que piensan que impunemente puede trastornarse el orden natural del matrimonio, y que, dejando á un lado la santidad de la Religion y del Sacramento, parece que quieren descomponer y desfigurar el matrimonio más torpemente que lo hubieran hecho los paganos. Por tanto, con razon pueden temer las familias y la sociedad humana, si no se muda de consejo, verse miserablemente arrojados en el abismo de la más completa disolución, que es el propósi-

*quam primum dari omnes iudicaverint oportere.—Et quisquam dubitabit, quin exitus aequi miseris et calamitosis habituras sint leges divortiorum fastrices, sicubi forte in usum aetate nostra revocentur? Non est profecto in hominem commentis vel decretis facultas tanta, ut immutare rerum naturalem indolem, conformatioemque possint, quapropter parum sapienter publicam felicitatem interpellantur, qui germanam matrimoni rationem impune perverti posse putant; et, qualibet sanctitate cum religionis tum Sacramenti posthabita, dissingere ac deformare contingia turpius velle videntur, quam ipsa ethnicorum instituta consuevissent. Ideoque nisi consilia mutantur, perpetuo sibi metuere familiae et societas humana debebunt, ne miseriime coniiciantur in illud rerum omnium certamen.*

to deliberado de socialistas y comunistas. De esto puede deducirse cuán absurdo y repugnante es esperar la felicidad pública de los divorcios que tienden con toda seguridad á labrar la desdicha y desventura de los pueblos.

Hemos de confesar, pues, con sinceridad, que la Iglesia católica ha merecido bien de los pueblos por los beneficios que les ha dispensado, al mirar con tanta solicitud por la santidad y perpetuidad de los matrimonios; y no es poca la gratitud que se la debe, por haber públicamente reclamado en estos cien años contra las leyes civiles, grandemente pecadoras en esta materia; por haber anatematizado la herejía pésima de los protestantes en punto á divorcios y repudios; por haber condenado de muchos modos la separación matrimonial

---

*atque discrimen, quod est Socialistarum ac Communistarum flagitiosis gregibus iamdiu propositum.—Unde liquet quam absonum et absurdum sit publicam salutem a divortiis expectare, quae potius in certam societatis perniiciem sunt evasura.*

Igitur confitendum est, de communi omnium populorum bono meruisse optime Ecclesiam catholicam, sanctitati et perpetuitati coniugiorum tuendae semper intentam; nec exiguum ipsi gratiam deberi, quod legitus civicis centum iam annos in hoc genere multa peccantibus palam reclamaverit (Pius VI, epist. ad episc. Lucion. 28 Maii 1793.—Pius VII, litter. encycl. die 17 Febr. 1809, et Const. dat. die 19 Jul. 1817.—Pius VIII, litt. encycl. die 29 Maii 1829.—Gregorius XVI, Const. dat. die 15 Augusti 1832.—Pius IX, alloc. habit. die 22 Sept. 1852); quod haeresim deterrimam Protestantum de divortiis et repu-